
No obstante, y aunque solu
ciones definitivas no parece que 
existan otras que la ya expuesta, 
la Administración va a intentar 
que los madrileños utilicen el gri
fo más consecuentemente, por lo 
que ha elevado las tarifas desde 
el presente mes. Aunque hay ta
rifas tipo, la realidad es que el 
metro cúbico de agua oscilará de 
acuerdo con el mayor o menor 
consumo que se haga. Así, a ma
yor consumo, la tarifa será más 
elevada, y al contrario. 

Por lo que se refiere a estos 
consorcios de la provincia, se está 
estudiando la posibilidad de in
crementar estas tarifas con un 
nuevo suplemento destinado a pa
liar los enormes gastos que supone 
el tratamiento de las aguas, así 
como la necesaria depuración que 
deben sufrir éstas antes de verter 
aguas abajo de los contamina
dos ríos madrileños, que tan ne
cesario es recuperar. 

PRESERVAR 
LA SIERRA POBRE 

Simultáneamente a la alarma 
producida por la escasez de agua 
en la Sierra de Guadarrama, En
rique Castellanos hacía pública 
su idea, en una moción presentada 
al Pleno de la Corporación, sobre 
la necesidad de ordenar la popu
larmente denominada «Sierra Po
bre» de la provincia antes de que 
se repita la experiencia de Guada
rrama. El miedo de la Administra
ción —parece que todos los or
ganismos públicos coinciden en 
este sentido— se basa en el ló
gico desplazamiento que la cons
trucción ha ido sufriendo desde 
Guadarrama hacia Somosierra, a 
medida que se reducían las posi
bilidades de edificar en la primera 
zona, ya suficientemente deterio
rada. 

Pretende el presidente de la 
Diputación con su idea, que en la 
Sierra Norte desaparezca la lla
mada segunda vivienda, y que 
únicamente se construya de acuer
do con las necesidades que existan 
para aquellas personas que ten
gan su lugar de trabajo próximo 
al municipio correspondiente. De 
esta manera se evitará una cons
trucción excesiva, a la vez que no 
se crearán problemas de tráfico 

en el acceso a la capital y, lo que 
es más importante, que podrá 
conservarse casi en su totalidad 
como una importante reserva na
tural. 

Opina Castellanos, a este res
pecto, que es necesario que dicha 
zona sea considerada como «co
marca de acción especiar» por 
las facilidades que ello supon
dría para desarrollar el proyecto 
con mayor rapidez, además de 
contar con subvenciones estata
les a fondo perdido, exacciones, 
y otras ventajas que conlleva di
cha denominación. 

Entre los proyectos que, en prin
cipio se apuntan como viables pa
ra esa zona Norte se encuentra la 
posible creación de un parque na
tural en el término municipal de 

Montejo de la Sierra, en el que 
se protejan las especies autócto
nas. Asimismo, es posible también 
la creación de una nueva estación 
de invierno, para evitar la masiva 
afluencia de esquiadores a Nava-
cerrada, motivo, a veces, de im
portantes embotellamientos en las 
vías de acceso al puerto. 

Para el estudio de esta idea, el 
presidente de la Diputación ha 
hecho un llamamiento a todos los 
organismos que de alguna manera 
tengan incidencia sobre dicha zo
na —IRYDA, ICONA, Ministerio 
de Agr icu l tu ra , Gobierno Civ i l , 
etcétera—, para que, una vez en
contrada la mejor solución, se bus
que la forma de hacerla viable. 

Daniel ABAD 



LA PROVINCIA, 30 DÍAS 

Puede afirmarse que la actua
lidad durante el pasado mes de 
noviembre estuvo centrada, tanto 
en los pueblos como en la capital 
y resto de España, en el Refe
réndum Nacional, celebrado el 
día 6 de diciembre/Líderes y re
presentantes de los diferentes 
partidos políticos se trasladaron 
a los más importantes pueblos 
de la provincia para explicar el 
alcance de la consulta popular que 
se realizaba a los españoles y, 
tras los argumentos que exponían, 
solicitar el voto, según el criterio 
de la postura adoptada por los 
partidos de que se trataban. 

Ello, naturalmente, no quiere 
decir que la actividad municipal 
quedara paralizada, pero sí se 
observó, sobre todo las dos úl
timas semanas anteriores al Re
feréndum, que la preocupación de 
los ediles la acaparaba el tema de 
la Constitución. 

Y bien, ya tenemos aprobada la 
Constitución, y los municipios 
claman cada vez con más insis
tencia en que las elecciones mu
nicipales se celebren cuanto an
tes. Sin ir más lejos, el alcalde de 
Madrid, José Luis Alvarez, ma
nifestó a la «Voz de Aviles»; Es 
difícil trabajar y tomar soluciones 
que luego pueden hipotecar a 
los que vengan a sustituirte. Por 
ello considero que cuanto antes, 
se convoquen las elecciones. Y 
lo mismo creo yo que piensan la 
mayoría de los alcaldes, especial
mente los de las poblaciones de 
más importancia, tanto de la pro
vincia como de cualquier región 
española. 

• Y puestos a efectuar nues
tro repaso a «vuela pluma» de lo 
que, al margen del Referéndum, 
fue el último mes en nuestra 

Un breve repaso 
del acontecer diario 
en los pueblos 
madrileños 

provincia, hemos de comenzar d i 
ciendo que el delegado provincial 
de Sanidad, doctor Valenciano, 
hizo público un comunicado en 
el que manifestó que en los pasa
dos meses de octubre y noviembre 
se habían registrado en Madrid y 
provincia 17 casos de meningitis 
en cada uno de ellos, con una 
defunción que lamentar, añadien
do que la incidencia de la enfer
medad era más elevada que en 
1977, pero claramente inferior a 
la de los años 1970 y 1971. Estos 
casos estaban dentro de los índi
ces normales, pero la alarma cun
dió y llegó a inquietar a muchas 
personas, cuando en Móstoles se 
registraron ocho de estos casos, 
que obligó a que el doctor Valen
ciano, en una reunión de 4.000 
personas, celebrada en el polide-
portivo municipal de aquella po
blación, tuviera que tranquilizar a 
los acongojados ciudadanos, los 
cuales, a la hora de redactar esta 
información, se sienten reacios a 
mandar a sus hijos a los colegios, 
a pesar de que el jefe provincial de 
Sanidad manifestara que no era 
aconsejable cerrarlos, aunque, eso 
sí, adoptar una serie de medidas 
profilácticas encaminadas a evi
tar casos de contagios. El doctor 
Valenciano aprovechó su estancia 
en Móstoles para exponer algunos 
de los proyectos a acometer en 
un futuro inmediato, con relación 
a la sanidad. Concretamente se 
refirió al reciente Decreto de la 
Sanidad Escolar y dijo que, aun
que su puesta en vigor va a nece
sitar de un elevado presupuesto, 
el Ministerio de Sanidad esta 
firmemente decidido a llevar a 
buen fin esta empresa y que por 
cada 5.000 niños haya un Ayu
dante Técnico Sanitario. Que Dios 
le escuche. 

• Y no es muy halagüeña 
que digamos esta primera noticia 
de nuestro rápido repaso a la ac
tualidad provincial, pero, desgra-

Por PROVINCIANO 

ciadamente,hay que recoger todo 
el acontecer en nuestra área geo
gráfica, por lo que tampoco po
demos silenciar que el pasado mes 
la tragedia llegó a la vecina locali
dad de Alcorcón, donde un hom
bre mató a su hija, apuñaló a su 
mujer y posteriormente se auto-
lesionó. Como algunos periódicos 
manifestaron, parece ser que se 
trataba de un pacto suicida ma
trimonial, aunque pudo compro
barse que el parricida es un de
mente con neurosis obsesiva. Y 
el mismo pueblo fue también es
cenario de otro trágico suceso: 
un niño de 12 años se quitó la 
vida ahorcándose, al regresar del 
colegio. Para ello utilizó su propio 
cinturón. 

• Y dejamos atrás estas no
ticias luctuosas, que no desearía
mos registrar, para contemplar el 
reverso de la medalla. No todo 
va a ser tragedias y enfermeda
des. La noticia que sigue es bene
ficiosa para 25 municipios de 
nuestra provincia, concretamente 
de la comarca de Navalcarnero 
a los que, debido a las pérdidas 
que sufrieron en sus cereales el 
pasado verano, a través de la 
Cámara Agraria Provincial, la co
rrespondiente delegación del Mi 
nisterio de Agricultura ha conce
dido una serie de ayudas econó
micas, consistentes en morato
rias para la devolución de los 
préstamos y abono de 4.000 pe
setas por hectárea a las fincas 
dañadas de un 50 a un 75 por 100; 
de 6.000 pesetas a las de un 
73 a 90 por 100, y de 8.000 a las 
afectadas en un 90 por 100 
en adelante. 

• Problemas como todos los 
municipios tiene planteados Parla, 
pero los mismos se agudizan por
que el alcalde no quiere seguir al 
frente de los destinos municipa
les, como reiteradas veces ha ex
puesto al gobernador civil, quien 
no accede a concederle el cese en 

20 



el cargo. Dice el señor Ostoloaza 
que se considera incapaz de re
solver las múltiples necesidades 
que tiene planteadas la población, 
porque parece ser que los conce
jales, ante las presiones de los 
partidos y movimientos ciudada
nos que desearían que todo se 
resolviera como por arte de ma
gia, se encuentran, en la mayoría 
de los casos desilusionados. El 
alcalde además, por razones par
ticulares, tiene que desplazarse 
con frecuencia fuera de la loca
lidad y no está dispuesto a seguir 
en el puesto porque, entre otras 
razones, no quiere soportar los 
insultos de que es objeto, a veces, 
por algún que otro vecino exalta
do... Lo que hemos dicho más 
de una vez: el vacío en los ayun
tamientos es evidente, y por eso, 
como en esta misma crónica re
cogemos, tiene razón el alcalde 
de Madrid, José Luis Alvarez, de 
que las municipales, cuanto antes. 

• Sin embargo —hay que 
decirlo en honor a la verdad—, 
aunque las asociaciones vecina
les y partidos políticos digan lo 
contrario, Getafe no acusa, así a . 
simple vista, ese vacío a que nos 
referimos porque la actividad mu
nicipal sigue su pulso normal. Por 
ejemplo, en el último pleno se pre
sentó una moción en la que se 
pedía al Ministerio de Obras Pú
blicas y Urbanismo que se incor
pore en el inventario del suelo 
el resultante del Plan General de 
Ordenación de Getafe, aprobado 
definitivamente por COPLACO. 
Por otra, se pedía al ministerio 
la necesidad de viviendas sociales 
para unas 3.000 familias. Una 
noticia posterior da cuenta de 
que se ha formado una coopera
tiva para la construcción de estas 
viviendas. Claro que el Plan Ge
neral de Getafe, aunque aproba
do definitivamente después de 
las oposiciones que tuvo para 
ello en su día por parte del 
Ayuntamiento de Madrid y la 
Diputación de Toledo, de nuevo, 
ha sido impugnado por esta últi
ma corporación, alegando que 
los sistemas depuradores de aguas 
residuales no ofrecen las suficien
tes garantías a los pueblos tole
danos en que sean vertidas. 

El plazo de reclamación está 
vigente aún, pero el gerente del 
Área Metropolitana ha declarado 
que este recurso no significa que 
el Plan General de Getafe quede 
paralizado, ya que el Ministerio 
de Obras Públicas y Urbanismo 
tendrá que dar respuesta satis
factoria al recurso, previo informe 
técnico competente. De ser dene
gado el recurso, la Diputación de 
Toledo habría de defender el 
asunto en un contencioso admi
nistrativo y en última instancia en 
el Supremo. El Plan General de 

Getafe, pues, está en marcha. 
Y hablando de Getafe, hay que 
señalar la preocupación existente 
entre parte del vecindario sobre 
el tren «butanero», que cada 
noche, por espacio de dos horas,se 
detiene en la estación de ferroca
rril, en pleno casco antiguo de la 
población. Los vecinos se han 
quejado del peligro que ello puede 
significar, ya que se trata nada 
menos que de veinte cisternas de 
dicho gas, lo que ha sido tratado 
en el pleno municipal. No sé si a 
la hora de redactar esta informa
ción el tema se habrá resuelto, 
pero sí es cierto que la RENFE, 
aunque ajena al asunto, ha to
mado, o va a tomar, las medidas 
pertinentes para que el tren en 
cuestión no se detenga en Getafe 
más que el tiempo preciso, que en 
ningún caso excede de diez mi
nutos, a la vez que había adver
tido a las refinerías de butano de 
Puertollano para que regulariza
sen los envíos, con el fin de que 
no pusieran en circulación más 
cisternas que aquellas que sean 
capaz de admitir el gas que con
tienen en los depósitos de Vi-
llaverde. 

• Y como tema un tanto 
dramático, el ocurrido en los 
primeros días de diciembre en 
Getafe, en que un automovilista 
que circulaba por la calle de 
Madrid, al salpicar a unos tran
seúntes que transitaban por la 
misma calle tuvieron unas pala
bras que motivaron que el ira
cundo conductor detuviera el 
vehículo y apuñalara, producién
dole la muerte, a uno de los que 
se había quejado. El hecho, por 
producirse en la calle más cén
trica de la población, conmovió 
al vecindario. 

• Torrejón ocupa ahora nues
tras próximas líneas, porque las 
distintas asociaciones de padres 
de alumnos celebraron una asam
blea general, a la que asistieron 
representantes municipales, para 
que éstos dieran cuenta de los 
problemas que en materia escolar 
tiene planteados la población. 
Los padres de alumnos se quejan 
de falta de centros, masificación 
de alumnos, escasa plantilla de 
profesorado, etc. 

• Alcorcón, junto a otros 
múltiples problemas, siente la in
quietud cultural, como lo ha de
mostrado el hecho de que la 
Asociación Literaria y Artística del 
Centro Social de San José de 
Valderas haya organizado el I Cer
tamen Poético «Alforjas para la 
Paz», estableciendo tres premios 
por un importe total de 50.000 pe
setas. 

• El Ayuntamiento de Nava-
cerrada puede presentarse como 
modelo en la solicitud de cola
boración ciudadana, ya que ha 

instalado un buzón de sugerencias 
e iniciativas de los vecinos, in
vitando a los mismos a que ex
pongan todo cuanto les parezca y 
contribuya a una mejora del mu
nicipio serrano. 

• Puestos a hablar de pro
blemas. Pozuelo de Alarcón no 
se queda atrás y si alguno hay que 
destacar, entre los múltiples que 
preocupan a sus autoridades, es
tán los «puntos negros», que pre
senta en la carretera que enlaza 
Pozuelo-Estación con Pozuelo-
Pueblo, que ahora, por cierto, 
está convertida en un auténtico 
barrizal por las lluvias caídas y 
obras que se han realizado. 

• Y llegó la noticia esperada 
para Alcalá de Henares: la apro
bación en el Consejo de Ministros, 
a propuesta del titular de Obras 
Públicas y Urbanismo, del des
doblamiento de la carretera Nacio
nal II entre Torrejón y dicha ciudad 
complutense. La obra consistirá 
en disponer de dos calzadas, de 
dos carriles cada una, separando 
los sentidos de circulación entre 
la actual variante de Torrejón que 
ya cuenta con esas mismas carac
terísticas y la travesía de Alcalá de 
Henares. Dichas obras incluyen 
un paso inferior bajo la carretera 
N-ll para cambios de sentido a 
distinto nivel. La longitud del 
trano es de siete kilómetros y el 
presupuesto asciende a 170 mi
llones de pesetas. Y en el mismo 
Consejo de Ministros y también 
para Alcalá de Henares, fue apro
bado un gasto de cerca de 113 mi
llones de pesetas para un centro 
de educación especial de 350 pla
zas de capacidad. 

• Y siguiendo con el tema de 
carreteras de la provincia, se anun
cia por la Jefatura Central de Trá
fico la próxima entrada en servicio 
de la variante que se está cons
truyendo en Navalcarnero sobre 
la carretera de Extremadura, lo 
que viene a resolver un grave pro
blema que tenía planteado el 
tráfico a su paso por dicha locali
dad madrileña, en la que, sobre 
todo los domingos y días festivos 
en el verano, se formaba un 
colapso circulatorio tremendo por 
el enorme tráfico que dicha carre
tera tiene que soportar por el 
centro del casco urbano. 

• Y como cierre de este breve 
repaso a la actualidad durante los 
últimos treinta días en la provincia 
madrileña, señalar de que un 
plan especial de esparcimiento 
de la COPLACO evitará la degra
dación del medio ambiente, a la 
vez que trata de aprovechar zo
nas como la sierra, El Pardo, 
Viñuelas y las vegas del Jarama 
y del Guadarrama, donde se crea
rán grandes zonas naturales para 
el disfrute de los madrileños. 
Lo que se dice un plan ambicioso. 
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El Ateneo 

de Madrid 

va a los 

barrios 

y a la 
provincia 

Numerosos 
pueblos 

de la provincia 
integrados 

en la actividad 
cultural 

Trasvase 
entre Madrid 

y dichos pueblos 
para acabar 
con la idea 

centralizadora 

Una idea 
de reciprocidad 

puesta en marcha 
22 

L ateneo de Ma
drid no podía se
guir siendo un 
c e n t r o ( s u m o 
prestigio aparte 
dentro de otra 

sociedad periclitada en casi to
dos sus aspectos) que cultivase 
ese ombliguismo de permane
cer de espaldas a la realidad 
cultural necesitada fuera de sus 
cuatro paredes. Bien es cierto 
que muy en principio de nuestro 
siglo intentó con audacia en-
comiable la creación de la Uni
versidad Popular de Madrid. 
Pero no se pudo pasar del in
tento, mientras años más tarde, 
Segovia y Cartagena lo hicieron 
realidad latente de su población 
respectiva. La Universidad Po
pular de Madrid fue vano inten
to, pues, de aquel alborear del 
siglo XX desde el seno del 
propio Ateneo. Hoy es otro 
tiempo, otra sociedad, otra cul
tura. Y también tiene que ser 
otro Ateneo, sin querer por ello 
que se trate de olvidar o menos
preciar su preclara histor ia, 
puesto que es a la vez historia 
de España. Este enfoque ac
tual extravertido de la tradicio-
nalmente denominada «Docta 
Casa» de la madrileña calle del 
Prado, número 21 , es sin duda 
el que corresponde a nuestra 
época, cara asimismo hacia el 
futuro en proyección amplísima. 

UNA REVISTA 
HABLADA Y 
SUS DERIVADOS 

Realmente, y aunque en la 
actualidad el Ateneo de Madrid 
tiene muy atenuada su activi
dad cultural desde que el Mi
nisterio de Cultura no dirige su 
programación, hay creciente in
terés por parte de los socios, 
de los ateneístas, en fomentar 
actividades. Una de estas ac
tividades de continuado empe
ño fue ya desde hace cinco 
años el Semanario Hablado de 
los ateneístas «La Cacharrería», 
auténtica revista oral que viene 
recogiendo semana tras semana 
(los viernes: a las ocho) la ac
tualidad palpitante de manera 
informativa. De este semanario 
hablado habría de salir la pri
mavera pasada un suplemento 
también oral a celebrar todos 
los miércoles y que llevaría el 
nombre de otro de los salones 
del Ateneo madrileño: el Salón 
Romántico (bajo los retratos 
pictóricos de Larra, Mesonero 
Romanos, Espronceda y otros). 

Este suplemento de «El Salón 
Romántico» pronto iba a con
vertirse (a partir de noviembre) 
en una sucesión de distintos 
suplementos de información 
cultural amplia. Así: Suplemen
tos de Letras, Artes y Pensa
miento, Suplemento de Cien
cias en general, Suplemento 
de Periodismo, Suplemento «El 
Ateneo va a los barrios, el Ate
neo viene de los barrios». Este 
último es el que nos interesa 
explicar aquí y ahora. Y una 
larga nómina de intelectuales 
que componen el equipo mó
vil cultural, cuya citación sería 
prolija. 

SUPLEMENTOS 
CIRCULANTES 

Salir de la sede social de la 
calle del Prado, 21 , hacia los 
barrios ha ido animando el am
pliar el radio de acción. Por 
ello, alternando con dichas sa
lidas a la periferia matritense, 
principalmente (allí donde es 
más necesitada la difusión cul
tural de estas misiones) pronto 
se vio que también era equi
tativo ampliar las tareas di-
fusoras por la provincia de Ma
drid. De una experiencia reco
gida con paulatinos pero se
guros frutos, dentro del área 
urbana y suburbana, de lo más 
necesitado de urgencias dentro 
de la metrópoli, se quiso pasar 
a una proyección más preten
ciosa todavía: abarcar los pue
blos de la provincia. Verdade
ros enlaces, estos suplemen
tos Circulantes del Ateneo de 
Madrid, con los ateneos de 
barrio, aulas de cultura y de
más entidades culturales y ar
tísticas de Madrid-región. 

AMPLITUD 
DE LA EMPRESA 
CULTURAL 

Acabamos de apuntar, en 
breves rasgos, el empeño de 
los ateneístas en pro de unas 
misiones culturales que aca
basen con el ombliguismo de 
hacer cultura de puertas aden
tro. Y la mencionada descen
tralización que empezara por 
los barrios madrileños más ne
cesitados del incentivo cultu
ral, culminaría en este otro 
empeño (incluso en el econó
mico, dadas las precarias con
diciones financieras para po
derse mover de un lado para 
otro) que iba a ser abarcar la 



provincia de Madrid, sus pue
blos, todos ellos tan lejanos 
(a pesar de las cortas distan
cias de hoy día) de la fluyente 
e influyente vida cultural ma
drileña, cargada semana tras 
semana de acontecimientos cul
turales central izados s iem
pre dentro de las mismas áreas 
urbanas, siempre moviéndose 
esa actualidad cultural sobre el 
mismo eje y las mismas gen
tes. Estas tardes culturales de 
Madrid en que, como decía el 
maestro Eugenio d'Ors, o das 
una conferencia o te la dan. 

Razón de enfoque, la cues
tión de los Suplementos del 
Ateneo de Madrid por barrios 
y pueblos de la provincia que
daría programada dentro de 
unas alternativas temáticas con 
arreglo a los intereses de cada 
zona. Temas, pues, de Medici
na (incluida la sexología e in
formación sobre la droga), te
mas de Economía, de Socio
logía, de Literatura y Arte en 
general, Periodismo... Amplia 
gama de cuestiones presenta
das por especialistas en cada 
materia. De ahí el poder afir
mar la amplitud de esta empre
sa cultural de primera magni
tud en cuanto al acercamiento 
al pueblo, a las gentes que no 
han tenido ocasión de culti
varse, a los que han pasado 
escasamente por la escuela, 
incluso a los que no han pasa
do nunca. Toda una coordina
ción con entidades vecinales 
que sienten, asimismo, la ne
cesidad de expandir más allá 
de sus ámbitos sus propias 
tareas de combatir la incultura 
dando la cara, marchando de 
frente a la problemática seca y 
dura de las poblaciones que no 
tienen ellas la culpa de su atraso 
cultural. 

Para empezar la planifica
ción de esta nueva operación 
por los pueblos de la provincia 
de Madrid, se escogió desde 
Ajalvir (primer pueblo por orden 
alfabético) hasta Zarzalejo (úl
timo pueblo dentro del mismo 
orden). Ciento noventa y ocho 
pueblos de nuestra provincia 
censados para que queden so
metidos a la programación res
pectiva de las visitas. Cada uno 
de estos ciento noventa y ocho 
pueblos posee unas caracte
rísticas peculiares y por ello 
han sido estudiados desde los 
más diversos ángulos, para po
der ofrecerlos, darlos lo más 
idóneo a su propia idiosincra
sia y no actuar desfasadamente 
sobre el propio terreno. Llevar 

El pintor Gregorio Prieto y el novelista Francisco Garda Pavón durante uno de los encuentros 
culturales por la periferia matritense y en el que intervino de moderador (centro) Rafael Flórez 

Antonio Buero Vallejo y el poeta Ramón de Garciasol interviniendo en otro acto del Ateneo va a 
los barrios y pueblos de la provincia 

una realidad sobre otra realidad, 
todas concretas y conexas. 

Y descubrir esos valores ig
norados que puede haber, que 
hay en cada rincón de nuestra 
geografía, y que mediante estos 
enlaces, estos trasvases, simul
táneamente se cumple una fun
ción doble, necesaria entre la 
gran ciudad y los pueblos de 
su comarca. Una reciprocidad 
autént ica, nada demagógi 
ca, que, dejando caminar la 
idea y su realización, sin im
paciencias aunque con la ur
gencia de nuestro retraso cul

tural a nivel rural (y a otros 
niveles, que ahora no podemos 
entretenernos en precisar), se 
recogerá buena cosecha para 
bien de nuestro país. Una huella 
profunda al servicio de la pre
paración ciudadana, de la pre
paración cívica (que tanta falta 
hace) y cuyo mecanismo no 
es otro que el de la incitación, 
el de la preparación cultural 
de nuestro pueblo, de nuestros 
pueblos, de nuestra provincia, 
de nuestra España. 

Rafael FLOREZ 
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partir del punto en que 
el Jarama abandona al 
Henares y en dirección 
norte, una serie de pue
blos, de apellido «Ja-
rama», custodian, a no 

' gran distancia, las ori
llas del río. No lejos de 

la frontera con Guadalajara y a unos 
40 Km. de Madrid, en dirección nordes
te, se asienta Valdetorres del Jarama. 
Una localidad amparada por dos ermi
tas no lejanas, Ntra. Sra. del Remolino 
y Silillos, que se ha dejado abrir sus 
entrañas. El pasado romano, sepultado 
y ya dormido, vuelve a resurgir. Esta 
vez con gran interés. La alarma la lanzó, 
a través del párroco, don Juan Francisco 
Batanero Martínez, vecino de la zona, 
al denunciar el hallazgo de una escul
tura. El Museo Arqueológico Nacional 
y un grupo de investigadores se pusie
ron en movimiento. La Diputación Pro
vincial de Madrid, animada por su pre
sidente, don Enrique Castellanos, y ase
sorada por los investigadores, no vaciló 
en la compra de terrenos. Una empresa 
se ha puesto en marcha. 

—Lo primero que apareció fue una 
escultura romana de un TRITÓN, al 
hacerse la concentración parcelaria del 
arreglo del camino —don Luis Caballe
ro, secretario del Museo Arqueológico 
Nacional, nos da detalles sobre el ha
llazgo— Juan Francisco Batanero, veci
no del pueblo, recogió la estatua y dio 
la noticia. Cuando vimos la pieza, un 
tesoro bastante íntegro, nos pareció una 
pieza interesante e importante y deci
dimos excavar. Pedimos permiso de 
excavación a la Subdirección General 
de Arqueología de la Dirección Gene
ral del Patrimonio Artístico de Archivos 
y Museos, y comenzamos el trabajo. 

—¿Quién ha financiado la escava-
ción ? 

—La compra de terrenos ha corrido 
a cargo de la Diputación Provincial de 
Madrid. Ya sabe que su presidente es 
emeritense y tiene una verdadera pa
sión por la arqueología. La Dirección 
General de Patrimonio Artístico de 
Archivos y Museos ha concedido el 
dinero para esta primera excavación. 
Y aquí están los resultados. 

Don Luis Caballero me muestra un 
material gráfico de las piezas encon
tradas. Habla pausadamente. La pa
sión y precisión acerca del tema, las 
marca en medidas palabras. 

—Apareció un edificio octogonal con 
habitaciones alrededor y unos 120 
fragmentos de escultura. Este hallazgo 
era extraordinario dentro de la arqueo
logía romana en España. Se trataba 
de una villa romana. 

—¿En qué está lo extraordinario? 
Existen otras villas. 

—Sí. Villas romanas con mosaicos 
tenemos las que queramos. Incluso 
algunas con dos esculturas. Pero una 
villa con un lote tan grande de escul
turas y de la importancia de éste es la 
primera. 

—¿Qué otras esculturas además del 
Tritón? 

—En realidad se trata de fragmentos 
solamente. Y estos son muy pequeños, 
pero lo suficiente para indicarnos la 
existencia pasada de unas diez o doce 
esculturas. Hasta ahora tenemos restos 
de un GRIFO (un animal con pico de 
ave, cuerpo de león y con alas) y un 
SÁTIRO vertiendo agua procedente 
de un odre que mantiene en su regazo. 


